



松葉 純也（まつば・じゅんや）

1983年生まれ、愛知県出身。2002年トランコム入社、配送スタッフとして業務をスタート、12年神奈川営業所、山梨営業所、静岡営業所の兼務所長、15年西日本マネージャー、16年取締役、17年に代表取締役社長就任

## インタビュー

### 「人は財産」「人にこだわる経営を」 多様な新制度で定着率向上を実現

トランコムDS 代表取締役社長

松葉 純也 氏

トランコムグループで生協宅配事業を担う、トランコムDS（本社・名古屋市東区）。2006年にトランコムから分社し、取扱量と業績を順調に拡大する一方、生協事業におけるラストワンマイルの担い手として人材の確保が最大の課題となっている。そうした中、昨年の社長就任から「人は会社の財産」として新しい発想で施策を打ち続ける松葉純也社長に、同社の取り組みと今後の展望を聞いた。

（インタビュアー／大澤瑛美子）

#### 定着率の向上へ、3ヵ年 計画で「働き方改革」

——まず、トランコムDSの事業内容を教えてください。

松葉 当社は、トランコムグループで生協事業における「宅配のスペシャリスト」を標榜しています。02年にはトランコムの事業として愛知県で開始した生協の個人宅配業務が起源となっており、当時トラック10両で

広がって、現在は820両が運行するまでに拡大しています。従業員数は正社員が約900人、パート社員を含めると1000人超に上ります。毎年、安定成長を遂げていますが、今後は新しい仕事の開発にも取り組みたいと考えています。

——事業が順調に拡大しているのですね。

松葉 受託生協は7生協に増して、今より短時間勤務で給与が増え、仕事とプライベートが両立できる会社」を目標に

え、愛知、岐阜、三重、大阪、神奈川、静岡、山梨、東京の41拠点で配達を行っています。ちなみに、一部生協のDC・TCにおけるロジスティクス業務はトランコム本体が担当しています。取扱量は順調に伸びていますが、人手不足にある中、いかに人材を増やしていくかが最も重要な戦略となっています。

人は会社の財産であることを体現する仕組みを構築し、良質な人材を集め、育てていくことが、経営の全てです。社長着任からの2年間では、この「人」の部分に手を入れてきました。

——貴社でも人手不足感が増しているということですか。

松葉 実は、採用自体はできている方で、年間の採用人数は約500人に上ります。ただ、そのうち大半が入社1年内に辞めてしまい、中には入社1ヶ月で退職してしまう人もいる状況です。会員に直接商品を届け、営業活動も行う生協宅配は、どちらかといえばサービス業に近く、ドライバー職を意識しないで入社してくれる人が多い反面、実際の仕事とのギャップから退職してしまうのかかもしれません。その対策のひとつとして、今期からの3ヵ年計画で「働き方改革」に着手しています。

——「働き方改革」ではどのようなことに取り組んでいますか。

松葉 「今より短時間勤務で

——かなり抜本的な改革と思  
いますが、展開する上でのポイ  
ントはありましたか。

「残業補償制度」で  
不安を払しょく

間が従来の60～70時間から40時  
間以内に縮まり、社員の定着率  
も上がりました。

### 「年功加算金」で 3年内離職率を改善

——働き方改革で入社前後の  
ギャップが埋められつつあるの  
ですね。

松葉 働く環境は改善してい  
ますが、仕事ですから当然、厳  
しいこともあります。そこを乗  
り越えられるよう、新入社員に

据え、宅配を担当する「スタッ  
フ」の業務内容を見直しまし  
た。彼らは朝出勤してトラック  
に荷積みし、配達に出かけ、会  
員宅では商品を届けるのみなら  
ず、その会員に適した商品の紹  
介も行います。夕方に配達セン  
ターへ帰着してからも、伝票処  
理に加え、注文のない会員への  
電話営業を行うなど、仕事の量  
も幅も多い「スーパーマン」の  
ような業態です。しかし、これ  
では続けていくのにハードルが  
高いと考えました。

そこで、出発前の荷積みと帰  
着後の伝票処理を別の方に担当  
させ、その分スタッフの力を、  
会員とのコミュニケーションに  
振り分けられるようにしました。  
この仕組みを採用したモデ  
ルセンターでは、月間の残業時  
間が従来の60～70時間から40時  
間以内に縮まり、社員の定着率  
も上がりました。



「宅配のスペシャリスト」を標榜



働き方改革の仕組みを全センターへ

「ビジョンブック」を渡して、  
目標とするスタッフ像を描いてもら  
うようにしました。目先の給与  
や仕事の大変さだけを見ると、  
条件の良い会社へ人材は流れ  
てくれます。合わせて、3年内離  
職率の改善と、「長く勤めるこ  
とが会社への貢献になつてい  
る」ということを理解してもら  
いたいとの思いから、勤続年数  
が3年・5年・10年の賞与に加  
算する「年功加算金」を作りま  
した。こうした施策も、定着率  
の向上につながっています。

——ITシステムの活用など  
も働き方改革に役立っているの  
でしょうか。

松葉 スタッフの携帯電話を  
全てスマートホート切り替えまし  
た。現在、デジタルデータ化し  
た配達マニュアルをスマートホー  
トで確認するようにし、客先でのイレ  
ギュラーなどに対応しやすくす  
る仕組みづくりを進めており、  
来春にリリース予定です。ま  
た、この3年間で全車両に装着  
予定の新型ドライブレコーダー



“つなぐ”がテーマの「ANDS」

夕を新たに購入するとともに、入社後の免許取得支援制度も用意しました。とはいっても、以前と比べると若い人も徐々に集まりにくくなつておりますが、募集年齢を引き上げるとともに、最近では女性スタッフの採用にも力を入れています。

これからが「改革」で、これまでの「改善」

——多様な施策をお聞かせいいただきましたが、今後の課題や

あることを積極的に発信しています。「代表の顔と考え方を示さなくては、安心して入社してもらえない」と考え、HPには私の顔写真とコメントも載せました。SNSではとくにインスタグラムへ全拠点の写真を日替わ

—— 実際に 働いて いるのは  
若い スタッフ が 多い のですか。

ト社員」「時短正社員」「正社員」と全員同じ仕事をお願いしており同じ待遇である事が重要なだと考えています。これまでこうした試行錯誤をずっと続けてきているのです。

若い人の「仲間意識」に訴える募集戦略  
か秘策はあるのでしょうか。  
されど、何より重要なのは、  
若い仕様への変更をゼロベースで考  
えている所です。

り、宅配を利用頂いた会員に対する  
し、質の高いサービスはもちろ  
ん皆が幸せになれるような「笑  
顔」をお届けしています。我々  
が大事にしている概念「AND  
S」のSは、この「Smile」に

——女性スタッフは順調に集まっていますか。

は、管理者の働き方改革にも貢献しています。日報などの帳票が手間なく出力できる上、出発時には免許証の確認が必須となるなど業務を軽減するとともにチエックの漏れを「仕組み」で防止します。ハード面という章

りでアップし、「いいね」の数で年間表彰する企画も進めています。

展望についても教えてください。

松葉

松葉 これからは、仕事そのものの仕方を選べる仕組みにしていきたいと考えています。しかし勤務時間は短く収入もそこそこでいいという人、その両方に合った働き方を用意していきます。それこそ、当社の社員としてではなく、個人事業主として働いてもらうモデルがあつてもいいかもしません。

り、様々な取り組みにチャレンジしながら経験を積んでいきた  
いと思っています。トランコムは会社規模が大きい分、社内制度の見直しなどには慎重な判断が必要となります。そこで、まずは当社で試してみて、成功した事例をトランコムが活かす――といったような役割も担つてい  
るといえます。

かもしません。  
既に、「もつと稼ぎたい」と  
いうスタッフには、トランコム  
の大型トラック運転手へとステ  
ップアップする道筋も用意し、

実際にその道を進んだ人もいます。チーフリーダーからマネジメント方面へ進むようなキャリアプランもあります。社員の多様なニーズの受け皿を用意し、その道筋を付けることが本当の「改革」であり、ここまで取り組みは「改善」に過ぎません。

——その点では、トランコムのドライバー確保にも貢献しているといえますね。

社が担うBtoC領域は、トラ

## 1月から輸送料金を改定

賃金上昇などのコスト増が経営を圧迫

完成車輸送大手のゼロ（本社・川崎市幸区、北村竹朗社長）は、2019年1月1日の輸送依頼分から輸送料金を値上げ改定すると発表した。

改定理由について同社は、  
「労働力需給逼迫を起因とした  
ドライバー不足と賃金上昇・採  
用費用の増加、燃料費高騰、車  
両制限令ならびに路上荷扱い制

障や働き方改革等のエンブレイングス対応のコスト増要因により、極めて厳しい状況となつておる、経営を圧迫する大きな要因になつてゐる」と説明。地域プロック化や輸送効率化、コスト管理の徹底などを努めているものの、輸送体制の維持のためには料金改定が必要だとしている。



一人ひとりが成長できる会社を目指す

社で、お届け先とのコミュニケーションで考えられることが強みです。こうした仕事での気付きが、新しい提案につながります。たとえば、高齢者の見守りや買い物代行、生活支援など生協の仕事を培つた「人の強みを活かせる仕事」を模索していきます。

——今、大手ECのラストマイル業務で新規参入会社が増えていますが、こうした事業は検討されないのでですか。

冒頭、新しい仕事にもチヤレンジしたいとのお話もありましたが、具体的なイメージはありますか。

社ではかつて、配達件数に応じた歩合給を導入したことがありました。その結果、社員が“配達ロボット”的になつてしまいまい、お客様からの信頼も失つてしましました。そこに戻したくないという気持ちも大きいです。会社は個人が成長する場であり、この会社での仕事をきっかけに、一人ひとりが成長できることを一番大切にしていきま